

## Reseña

 **Adrián Neubauer**<sup>1</sup>

Libro:

**Perejil, D. (2020). *Europa frente a Europa*. Editorial Lengua de Trapo.**

Esta obra, coordinada por el periodista David Perejil, comienza con un prólogo escrito por Pablo Bustinduy. En las primeras páginas del libro se reflexiona sobre las consecuencias sistémicas de la crisis financiera de 2008, donde destacan tres aspectos: la inestabilidad institucional en los Estados, el desapego de la ciudadanía hacia las instituciones europeas y el auge de la extrema derecha como alternativa al bipartidismo europeo. Dichos partidos se caracterizan por un fuerte rechazo al *establishment*, a la inmigración, al feminismo y la Unión Europea (UE). En consecuencia, estos son vistos como enemigos que amenazan a la nación y a su pueblo. Mientras tanto, Pablo Bustinduy considera que el proyecto europeo es necesario para afrontar los grandes desafíos globales, pero que ha de construirse sobre el pilar social, algo que, a su juicio, no ha sido capaz de lograr la UE.

Posteriormente, Santiago Alba Rico presenta el primer capítulo, donde se abordan los valores europeos en clave bélica, puesto que son usados para defender los derechos humanos y protegerse de las amenazas externas (terrorismo, migración...). Sin embargo, en su raíz están asociados a la esclavitud, la opresión y al colonialismo. Por ello, el autor se muestra muy crítico con el etnocentrismo de los

---

<sup>1</sup> Contratado predoctoral (FPI-UAM) en Universidad Autónoma de Madrid. Estudiante de Doctorado en Educación. Email: [adrian.neubauer@uam.es](mailto:adrian.neubauer@uam.es)

valores europeos, que debieran ser más incluyentes, dado que la UE se ha apoderado de la "universalidad".

En el segundo capítulo, Gabriel Flores aborda cómo recuperar el proyecto de unidad europea desde la solidaridad y la cohesión. En él, critica las nefastas consecuencias de las políticas de austeridad implementadas por la UE en 2008, lo que, sumado a la *crisis de refugiados*, abrió un espacio sociopolítico a la extrema derecha. Esta ideología defiende la Europa blanca y cristiana frente a los enemigos internos y externos (islamismo, cosmopolitismo, feminismo ...) a través de un discurso simple, falso y eficaz. En este escenario, Gabriel Flores se pregunta si el proyecto europeo tiene futuro, para lo que considera esencial: avanzar en una unión fiscal y una deuda pública común; reforzar los principios de solidaridad y cohesión; recuperar los niveles de bienestar previos a la crisis, especialmente en los países del sur.

El siguiente capítulo desarrolla la importancia de promover un Estado social feminista y verde. Su autora, Emma Rose Álvarez Cronin, se muestra muy crítica con las reformas neoliberales de los años 80, dado que vulneraron profundamente el estado del bienestar. Actualmente, considera que existen dos tendencias en esta materia: abandonar el objetivo del pleno empleo y renunciar a garantizar unos niveles mínimos de protección social. Su exposición pone en discusión dos modelos: el *Welfare State* y el *Workfare State*. Este último aumenta la brecha entre los trabajadores altamente cualificados (*insiders*) y las clases desfavorecidas, que se ven excluidas del estado del bienestar (*outsiders*). Además, la autora reivindica el reconocimiento estatal de los cuidados y clama por la responsabilidad con la que cargan las mujeres en esta materia. De hecho, considera que el feminismo es un pilar clave para combatir el proyecto sociopolítico de la extrema derecha.

Itziar Ruiz-Giménez Arrieta profundiza en el respeto a los derechos humanos en la UE desde una perspectiva dicotómica. Tras hacer un breve recorrido por el origen de los derechos humanos, ensalza que estos han sido un elemento central en el proceso de integración europea. Por otra parte, la ciudadanía europea se siente amenazada por la migración, por lo que se han reforzado militarmente las fronteras y limitado los derechos sociales. Esta disputa interna requiere una

rearticulación del contrato social europeo, donde la raza, el género, la clase, la heteronormatividad y la religión jugarán un papel crucial en su diseño.

El quinto capítulo, obra de Javier Martín, se ocupa de otro elemento clave en este escenario: la diversidad religiosa. Desde su punto de vista, en la sociedad europea la tolerancia religiosa esconde un principio de superioridad moral del cristianismo frente a otras, especialmente del islam. En consecuencia, los europeos, bajo la moral judeocristiana, se sienten superiores frente a los inmigrantes, quienes a su vez sienten que los europeos les rechazan y desprecian. Además, señala que el reto con respecto a los hijos de inmigrantes no es su integración, sino la convivencia y el desarrollo en un contexto de igualdad en Europa. Por otra parte, el autor plantea cómo afrontará la UE la paulatina islamización de su ciudadanía.

David Perejil, en el siguiente capítulo, incide en las terribles consecuencias para el pueblo europeo de la crisis de 2008 y la actuación de la UE. No obstante, también apunta otras cuestiones que han aumentado la fragilidad del proyecto europeo: el déficit democrático de sus instituciones, la respuesta a la *crisis de refugiados* y el Brexit. Como resultado, países como Hungría y Polonia se encuentran en un proceso progresivo de desdemocratización, acentuado por el discurso de *nosotros* contra *ellos*. Igualmente, la UE ha dejado de ser el gran referente mundial frente a los retos globales y en otras áreas geográficas. De este modo, el autor invita a dicho organismo a replantearse sus relaciones con Turquía, su actuación en África y Oriente Medio.

Seguidamente, Tica Font, en el capítulo 7, reflexiona sobre cómo la UE, que nació como un proyecto de paz, paulatinamente se ha ido militarizando tras el final de la Guerra Fría. Este profundo cambio ha sido legitimado para proteger la seguridad nacional y europea ante las posibles amenazas para el Estado, aunque deja de lado la seguridad de sus ciudadanos ante otros peligros (económicos, medioambientales, sanitarios...). En este capítulo se desarrolla: la *Estrategia Europea de Seguridad* de 2003; las políticas de vecindad; las políticas de cooperación al desarrollo y ayuda humanitaria; el impulso de investigación y desarrollo en defensa y seguridad; la vigilancia ciudadana; y el *Plan de Acción Europeo de la Defensa*.

Para terminar, el epílogo recoge una serie de declaraciones a modo de conversación entre David Perejil, los autores y las autoras del libro sobre el impacto de la covid-19 en el escenario europeo.

A modo de cierre, esta obra ofrece una panorámica interdisciplinar de los desafíos que acechan al proyecto europeo, poniendo en diálogo las propias contradicciones y disputas internas de la UE, sus Estados miembros y sus valores. Por último, las reflexiones recogidas en el epílogo sobre cómo influirá la pandemia a dicho proyecto tiene una pertinencia notable, que tan solo el tiempo dirá lo acertadas o desencaminadas que fueron las ideas expuestas.

**Fecha de recepción: 17 de agosto de 2021**

**Fecha de aceptación: 25 de agosto de 2021**



**Revista Educación, Política y Sociedad (ISSN 2445-4109)** está distribuida bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/)